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“荧光剂”为何物

因添加荧光剂，舒肤佳再次被质疑。6月6
日，“舒肤佳回应香皂含荧光剂” 的词条在微
博平台不断发酵，引发争议。争议背后源于某
测评博主发布的一段测评视频。 在该博主发
布的测评视频中， 舒肤佳纯白清香型香皂被
检测出含有荧光剂。在该视频中，舒肤佳官方
回应：“舒肤佳纯白香皂的配方中为了调节香
皂的色泽，添加了微量的调色成分，正常使用
不会对皮肤产生影响。”

这样的回应似乎并没有让消费者安心。
有消费者担心经常使用，就算微量也会影响
人体健康。 也有不少网友罗列出荧光剂的
危害，譬如皮肤过敏，影响血液系统、肝肾
功能等。

对此，舒肤佳相关负责人对北京商报
记者表示，关于舒肤佳产品在添加剂的安全
把控上，舒肤佳品牌所有产品上市前均经过
大量严格测试，以确保符合所在国家、地区
相关法律法规， 安全与质量有充分保证。
“关于测评博主视频，讲到‘舒肤佳香皂中
含荧光剂，可造成消费者皮肤红肿、内分泌
紊乱，对免疫系统造成影响，甚至致癌’。该
说法无视科学事实，属不实传言。”该负责人
补充道。

官方回应微量添加， 正常使用不会影响
身体健康，消费者不放心拒绝接受官方回应。
孰对孰错一时间难有定论。

荧光剂为何物？ 又是否能够被允许用在
化妆品中成为此次争议的焦点。

根据中国洗涤用品工业协会发布的科普
信息，荧光剂是荧光增白剂的简称，是一类复
杂的有机化合物。 该化合物在阳光或者紫外
线的照射下会发出蓝色或者紫色的荧光，能
增加视觉上的白亮度。 荧光剂依据其化学结

构不同，可以分为二苯乙烯型、香豆素型、吡
唑啉型、 苯并氧氮型和苯二甲酰亚胺型。其
中，目前常用的荧光剂如硅酸锌、硫化锌镉、
荧光黄、桑色素等，主要成分是二苯乙烯类衍
生物。

在《化妆品安全技术规范》禁止使用的物
质中，荧光剂不在其中。根据广东省药品监督
管理局科普信息， 该物质的使用必须进行原
材料申报， 且需要经过有关部门的审批。因
此，正规厂家生产的产品，其荧光剂的添加剂
量和种类，都符合国家质量标准，控制在安全
范围内，可以放心使用。

频登舆论场

这不是舒肤佳第一次出现在舆论场中。此
前，舒肤佳因对其产品“去除99%”细菌的宣
传，被相关部门罚款20万元，引发消费者不满。

值得注意的是， 相较于近年来不止一次
陷入舆论风波， 曾经的舒肤佳可谓是香皂界
不折不扣的第一品牌， 国人选购香皂的首选
品牌。曾经的舒肤佳，可以毫不夸张地说扛起
了宝洁进驻中国市场的重担， 帮其打开了中
国市场。

1988年， 宝洁在广州设立了第一家属于
自己的合资企业———广州宝洁有限公司，跨
出布局中国市场的第一步。当时，一块香皂就
可以解决所有清洁问题的中国市场， 宝洁将
布局的希望寄托在了舒肤佳的身上。

1992年，宝洁推出舒肤佳，为了快速占
领市场，宝洁一口气在中国投资了超过50条
生产线。2003年，宝洁斥资2.2亿元的天价，在
央视的黄金时段连续买下了3个月的广告播
出权。

随着“舒肤佳，爱心妈妈，呵护全家”广告
火遍大江南北， 舒肤佳成功地站在了香皂市

场的顶端。公开数据显示，1998年，国产香皂
市场占比不足10%；2005年，舒肤佳市占率达
到41.95%，占据国内香皂市场第一的位置。

然而，这样的情况没有持续太久，随着香
皂替代品的逐渐增多，沐浴、洗衣领域各品牌
推出针对专门场景使用的产品，沐浴露、洗面
奶、洗手液等，香皂的市场逐渐萎缩。公开数
据显示，香皂产量2017年同比下滑2.2%至89
万吨；2018年同比增长1.12%至90万吨，2019
年香皂产量与2018年持平。2016-2020年中
国香皂需求量呈现下降趋势。与此同时，随着
舒肤佳受欢迎， 市场上出现大量制假售假的
情况，也在一定程度上影响了舒肤佳品牌。

如今， 虽然舒肤佳在香皂界依然稳居前
排， 但随着整个市场的萎缩以及上海家化六
神、力士等品牌的竞争，舒肤佳市占率出现下
滑，目前占比为35.7%。基于此，舒肤佳也不断
扩充沐浴露、 洗手液等清洁产品以巩固自身
地位。资料显示，近年来，舒肤佳希望通过花
式营销重回大众视野。譬如推出香皂味香水，
打出怀旧感情牌， 进行捆绑营销 ； 合作
TFboys、吴尊、陈立农等明星代言营销等。

“随着市场替代品出现，消费者有了更高
的消费需求， 下沉市场消费者需求也改变升
级，洗手液、洗发水、沐浴露都取代了当年香
皂的作用，香皂市场萎缩。此外，舒肤佳香皂
在中国市场份额大到一度引发大量造假产品
在农村市场销售， 影响其品牌份额和销量。”
深圳市思其晟公司CEO伍岱麒分析认为。

在快消行业新零售专家鲍跃忠看来，面
对不太景气的行业环境， 品牌需要通过一些
新的营销手段来提升逐渐沉寂的品牌活跃
度。舒肤佳推出香水等营销活动，正是提升品
牌活跃度、引流的一种营销尝试。类似这种怀
旧营销推出跨品类的尝试， 对于舒肤佳品牌
的活跃度有着很大的帮助。

北京商报记者 郭秀娟 张君花

“添加剂”话题余波震荡至今，还未走出
事件影响的海天味业再次陷入舆论风波。6
月6日，“海天蚝油内疑发现生蚝”事件引发消
费者热议，也使海天的食品安全、添加剂等问
题再次引起关注。 海天味业官网客服回应北
京商报记者称， 目前不能确定涉事产品为海
天的产品，正常蚝油产品生产过程安全，消费
者可以放心。事情真相究竟如何尚未可知，还
需要进一步的调查， 但再次陷入舆论风波对
于当下的海天味业来说并不是个好消息。

6月5日晚间，“海天品牌回应蚝油内疑
发现生蚝”话题登上微博热搜，有消费者爆
料称从海天蚝油内发现疑似生蚝的不明异
物，迅速引来网友热议，也使海天的食品安
全、添加剂等问题再次引起关注。

6月6日，海天味业官网客服就此事回应
北京商报记者称，目前不能确定涉事产品为
海天的产品，后续会调查处理。正常蚝油产
品生产中都有过滤工艺， 生产过程安全，消
费者可以放心。海天官方旗舰店客服也表示
此事已做记录，会有反馈。

虽然官方客服给出回应，但网友依然议
论纷纷。有网友认为，如果真是生蚝反倒说
明蚝油材料真实，但出现在成品中即生产环
节存在问题；也有网友表示，瓶口太小异物
不易进入， 更像是保存不当产生的霉菌；还
有不少网友称自己买的海天酱油也发现过
蛆虫等异物；甚至有网友戏称，“海天里又出
现不该添加的东西了”……

这个“又”指的是去年海天经历的“添加
剂”舆论风波。2022年9月，海天酱油被多位
博主质疑为“科技与狠活”，海天产品被指配
料表“双标”。受食品添加剂风波影响，海天
股价遭遇大跌。虽然海天味业当时连发三份
声明否认，但话题余波震荡至今，海天仍未
走出事件影响。

2022年年报显示， 海天去年营收256.1
亿元，同比微增2.42%；净利润为61.98亿元，
同比下降7.09%，为上市以来首次净利润负
增长。 风波持续影响至今年，2023年一季报
中，海天营收同比下滑3.17%，净利润同比下

滑6.2%。截至6月6日，海天总市值为2750亿
元，依旧未恢复至3000亿元大关之上。

此次“生蚝”事件被认为是再次考验海
天应对舆论风波的公关能力，该事件是能挽
回海天品牌形象，还是会使海天摇摇欲坠的
口碑雪上加霜，成为业内关注的焦点。

香颂资本董事沈萌认为，海天在产能快
速扩张的过程中，仍应该加强对生产工艺和
流程的严格质量管理。此次事件异物如果是
生蚝，可能对消费者健康的影响有限，但仍
属于企业在生产中存在的安全隐患。

在前不久举行的业绩说明会上，海天对
2023年的业绩定下了营业收入281.7亿元、
净利润68.2亿元的经营目标，较2022年营收
增加25.6亿元、净利润增加6.2亿元，增幅皆
为10%。 面对当下不断放缓的业绩增长情
况，这一目标能否实现或许成为海天今年最
大的考验。

与此同时，调味品市场的格局也正在发
生改变，而这对于业绩放缓的海天味业难说
是好消息。

中国食品产业分析师朱丹蓬指出，调味
品行业是充分竞争的行业， 海天业绩增长到
达一定的峰值之后， 并没有太多第二增长曲
线。要改善自身业绩情况，海天还需要很长时
间去培育新增长点，需要从多品牌、多品类、
多渠道、多场景、多消费人群的五多战略去布
局。虽然现在海天也有一些多品类的新布局，
但对于未来整体的销量还是存在压力。

“海天的产品质量事故凸显出质量内控
体系存在很大的纰漏， 整体运营也有问题。
此次生蚝事件叠加以往的舆论问题，对海天
在消费端的品牌形象也有影响。海天需要把
质量内控体系作为未来工作的重心，否则会
对企业将来的可持续发展造成影响。” 朱丹
蓬表示。

沈萌也表示，调味品市场在经过前期的
高速增长后，已经遇到瓶颈期，正倒逼海天
通过研发创新、拓展新的增长点，否则增速
放缓甚至停滞，不利于企业整体财务和发展
的安全稳健。 北京商报记者 郭秀娟 张函

舒肤佳再次因争议出现在大众

视野。某博主测评舒肤佳一款香皂含

有荧光剂， 引发消费者对健康的担

忧，对此，舒肤佳官方回应“添加剂量

合规合法，正常使用不影响健康”。然

而网友并不买账，更是罗列出荧光剂

的危害，这样的争议中让舒肤佳站上

了舆论的风口浪尖，甚至在6月6日登

上热搜。

从事件本身来说，在我国现行的

化妆品添加物质法规中，荧光剂并非

禁用物质， 只要经过相关部门审批，

正规生产，可以放心使用。但从事件

外来看， 当接二连三的负面舆论缠

身，本就辉煌不再的舒肤佳又有了新

的烦恼。

步入千元时代

此次OK镜集采拟中选的共有5家企
业，包含10款产品，分为标准片和环曲片两
种类型。

作为原本价格万元上下的OK镜，其标
准片的单片价格最低降至1760元/片，为欧
普康视旗下的角膜塑形用硬性透气接触镜
（夜戴型）。 标准片的单片价格最高为4050
元/片，为来自上海有康医疗器械有限公司
的角膜塑形用硬性透气接触镜（夜戴型）。

环曲片单片价格最低则降至2260元/
片， 为欧普康视旗下的角膜塑形用硬性透
气接触镜（夜戴型）。 最高价格为4450元/
片，来自上海有康医疗器械有限公司。

OK镜也就是角膜塑形镜，是一种特殊
的硬性角膜接触镜， 用于改变角膜的几何
形态，暂时性地改变角膜屈光度，具有可逆
性、非手术物理矫治的技术，可以控制或减
缓近视发展。

据一眼科医生介绍，OK镜实际上是覆
盖在角膜上，晚上睡觉的时候眼睑闭上。那
么环曲片是水平和垂直两个径线的弯度差
异比较大，每个孩子的情况不一样，每只眼
睛的情况也不一样， 有的孩子一边需要用
标准片，一边用环曲片。环曲片即水平和垂
直弧度差异大，而专门定做的镜片。

从公布的拟中选结果来看，欧普康视、
爱博诺德（北京）医疗科技股份有限公司、
厦门南鹏亨泰科技开发有限公司、 北京远
程视觉科技有限公司、 上海有康医疗器械

有限公司这5家企业的10款产品中选。此次
还公布了4家未中选产品清单，分别为天津
视达佳科技有限公司、 欧几里德贸易（上
海）有限公司、北京博视顿视光科技有限责
任公司、 上海外高桥医药分销中心有限公
司的6款产品未中选。其中，北京博视顿视
光科技有限责任公司、 上海外高桥医药分
销中心有限公司未报价。

此次OK镜集采由河北省牵头，涉及海
南省、青海省、江西省、广西壮族自治区、三
明、玉溪、湘西、鸡西、洛阳、乌海、运城、呼
和浩特、周口、昭通、锡林郭勒16个省、市、
自治区。

OK镜市场进一步扩容

随着集采的落地，OK镜渗透率将加速
提升。 西南证券研报称角膜塑形镜市场渗
透率仅为1.8%，预计2025年能够达到3.2%，
相比美国3.5%的渗透率和中国台湾5.4%的
渗透率仍然较低。而据国家卫健委数据，我
国儿童青少年总体近视率为52.7%，近视防
控需求在增长， 角膜塑形技术的应用将在
未来一段时间内继续呈现增长趋势。

1.8%的渗透率与较高的价格有关。一
消费者告诉北京商报记者，为家里孩子配的
OK镜，一年的花费在3万元左右。据公开信
息， 一副国产OK镜的终端售价在0.8万-1.5
万元，进口的在1万-1.5万元。此次集采价
格公布意味着OK镜从万元时代步入千元
时代。

东兴证券2020年的一份研报指出，

2019年我国角膜塑形镜产值约为87.1亿
元， 全国范围内5-19岁学龄段的近视患者
数量达到1.4亿人， 按2030年规划要求小
学、 初中、 高中近视率分别控制在38%、
60%、70%以下，OK镜市场空间有望达到约
1702亿元。

在眼科高值耗材中，OK镜因毛利率较
高成为备受关注的黄金赛道。 根据欧普康
视年报信息，2022年，公司共实现营业收入
15.25亿元，同比增长17.78%。实现归属于
上市公司股东的净利润6.24亿元，较上年同
比增长12.44%。欧普康视方面称，报告期内
业绩增长的主要原因是公司核心产品角膜
塑形镜的需求仍然处于上升通道中。

根据爱博医疗发布的2022年年度报
告，公司实现营业收入5.79亿元，同比增长
33.81%； 实现归属于上市公司股东的净利
润2.33亿元，同比增长35.8%。基本每股收
益为2.21元。业绩增长的主要原因是人工晶
状体、角膜塑形镜等产品销量增长所致。角
膜塑形镜“普诺瞳”同比增长62.09%。

北京商报记者针对OK镜集采拟中选
公司价格和利润等问题对爱博医疗等企业
进行采访， 但电话未接通。2020-2021年，
欧普康视的角膜塑形镜的毛利率分别为
90.21%、89.66%。同期，爱博医疗的毛利率
达74.73%、83.95%。

对于OK镜集采的影响， 业内人士表
示， 中长期的影响主要取决于下游医疗机
构能否形成低成本的获客模式， 薄利多销
的前提是多销， 降价对下游机构而言并不
一定带来多销。 北京商报记者 姚倩 李想

OK镜集采最低中选单价1760元
6月6日，北京商报记者从河北省医用药品器械集中采购中心获悉，官网日前发布了19种

集中带量采购医用耗材拟中选结果，其中角膜塑形镜（以下简称“OK镜”）拟中选结果

出炉。 在此次集采中作为原本价格万元上下的OK镜标准片的单片价格最低

降至1760元/片，最高价格4050元/片。环曲片单片价格最低降至2260

元/片，最高价格4450元/片。拟中选共有5家企业，包含10款产品。

中国香皂行业市场竞争格局品牌占比情况一览
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